

El Gral. Donato Guerra volvió entonces á la campaña, pero con resultado tan poco favorable, que después de una larga peregrinación sin éxito por varios Estados de la República, penetró al de Sinaloa para pasar al de Chihuahua; y allí fué sorprendido por fuerzas del Gobierno Federal, siendo más tarde infamemente asesinado en el rancho de Avalos, propiedad del entonces Gobernador Don Luis Terrazas.

¡Tal fué el tráfico fin de uno de los hombres que tanto se distinguió en nuestra patria por su valor, por su honradez y por su lealtad, y tales los hechos que le hicieron acreedor á la gratitud nacional! Nosotros, al hacerlo conocer, cumplimos con nuestro deber, pues ellos son títulos suficientes para afirmar los justos derechos con que ha pasado á la inmortalidad el nombre ilustre de Donato Guerra.

PENSAMIENTOS

No es fácil revelar en un pensamiento el concurso de virtudes cívicas y militares que hicieron del Gral. Donato Guerra una notabilidad histórica, porque las eclipsaba su modestia que era la mayor de aquellas; pero los que le hemos tratado personalmente, podemos apreciarlas por su efecto magnético si recordamos la mortificación que sentíamos al llamarle compañero y el orgullo con que los subalternos le decían "Mi General."—*Porfirio Díaz.*

Cuando un hombre sirve con sinceridad una causa que juzga provechosa á su patria y se sacrifica por ella; cuando como soldado cumple sus deberes hasta llegar al sacrificio, y mientras por obligación está filiado bajo una bandera, no le traiciona jamás, aunque ello lastime sus ideales políticos; y rompe la obligación militar que lo liga, para poder libre y honrosamente pasar limpio su decoro, entera su fé, al campo contrario á donde sus convicciones lo llaman, merece bien de sus conciudadanos y de sus compañeros de armas, cual supo bien merecer el General Dona-

to Guerra, al conducirse heroicamente en los términos dichos, hasta morir en la demanda.—*B. Reyes.*

—
El General Donato Guerra caracterizó, en mi concepto, uno de los más simpáticos y hermosos tipos de nuestro Ejército Nacional contemporáneo; y su memoria es digna de remembranza, porque su vida militar es digna de ejemplo.

El General Guerra reunió felizmente en su persona y puso al servicio de su país estas grandes cualidades, que pueden constituir la religión del soldado: la modestia y el valor, la lealtad y el honor. Y la figura de este General se hace aun más simpática, al recordar que procedía de nuestra raza indígena pura, fecunda en aptitudes y energías cuando recibe las aguas lustrales de la educación.

Que el recuerdo del General Guerra avive, en nuestra joven generación militar, el fuego de una noble y entusiasta emulación.—*J. Y Limantour.*

—
Ni mi silencio ni mis aplausos se harían sentir en medio del rumor que levanta el nombre del General Donato Guerra. Me sería imposible expresar en unas cuantas líneas mi admiración y mi cariño; y sólo aspiro á ser contado entre los testigos de sus hazañas y de su gloria.

México, Octubre 14 de 1895.—*I. M^a Escudero.*

—
El General Donato Guerra, fué de los primeros como valiente, de los buenos como hombre probo, y todos los que conocimos de cerca sus grandes cualidades deberíamos imitarlo.

Chihuahua, Julio 2 de 1901.—*M. Ahumada.*

—
Si el Gral. Donato Guerra, en medio de tormentosas luchas civiles que son una dura prueba de que pocos hombres salen ilesos, acreditó su patriotismo sin tacha y su honradez inmaculada; en la época de paz y de reconstrucción porque atravieza la República, habría sido uno de los más

valiosos colaboradores del gran ciudadano que ha dado á la patria bienestar y progreso. La muerte del General Guerra fué una gran pérdida para México.

Hermosillo, Octubre 17 de de 1895.—*Ramón Corral.*

Compañeros de Armas: Cumplid siempre vuestra palabra de honor empeñada; pero si alguna vez tratais de retirarla, imitad en todas circunstancias la noble y leal conducta de nuestro inolvidable General Donato Guerra. No traicioneis jamás.

México, Agosto de 1900.—El General de Brigada, Presidente del Supremo Tribunal de Justicia Militar.—*Jesús Alonso Flores.*

El General Donato Guerra, por su valor, abnegación, patriotismo y honradez acrisolada, fué un caudillo digno de imitación.—*Luis E. Torres.*

El General Donato Guerra se impuso á los tiranos con sólo su patriotismo, honradez y valor.

Imitémoslo, y jamás se extinguirá la paz en la patria.

San Cristóbal de Chiapas, Octubre 30 de 1895.—*Ignacio A. Bravo.*

Encarnación de la honradez y del valor, el Gral. Donato Guerra fué también un patrióta á quien México debe días de verdadera gloria.

Pachuca, Octubre 16 de 1895.—*Rafael Cravioto.*

Donato Guerra representa, en nuestro Ejército, el valor heróico, la honradez y el patriotismo.—*Pedro Rincón.*

La mejor manera de honrar la memoria del General Donato Guerra, es seguir el ejemplo que nos legara con su honradez intachable y su abnegación como soldado.

Mazatlán, Octubre 22 de 1895.—*Francisco Cañedo.*

Juntos atravesamos por la vida, unidos con los lazos de una amistad íntima; juntos combatimos por la honra y la

integridad de la patria. Si todos lamentamos su eterna y rápida ausencia de este mundo, pocos tienen tanto derecho como yó para recordar su muerte y para lamentar su pérdida. Bien sabe el amigo ausente con cuanto cariño le recuerda el compañero de su juventud. Bien sabe el soldado de la República cuán vivos están en la memoria de su compañero de armas los días gloriosos que juntos alcanzaron para la patria en los campos de batalla.—*L. Romano.*

El valor y la hidalguía fueron las cualidades prominentes de los antiguos guerreros que combatieron por la Independencia Mexicana, y que llevaron en triunfo la bandera de la Patria; en los tiempos modernos, el General de División Donato Guerra, á semejanza de nuestros libertadores, por su noble y gloriosa vida militar, aparece en la Historia como arquetipo de intrepidez y como singular modelo de fidelidad; su nombre en la época presente simboliza la honradez que enaltece al hombre público y la abnegación que inmortaliza al soldado.

México, Septiembre 2 de 1900.—*José M. Romero.*

El título de héroe no se obtiene por nombramiento, se conquista por los hechos y lo sanciona la generación que los presencia, para que después el juicio severo de los descendientes lo ratifique y consigne en página indeleble de la historia.

El General Donato Guerra es tres veces héroe: por su valor, su honradez y su lealtad; y á tan gloriosos títulos debe agregarse el de "Martir," pues la perfidia lo sacrificó, armando la mano del asesino.

Hoy descansa en el sueño de los justos, de los héroes y de los mártires; y la posteridad recoge sus enseñanzas procurando difundirlas en los hijos de México, á fin de enaltecer el espíritu patriótico, que es la base del predominio nacional, bajo su forma más augusta, la de la Independencia.

México, Agosto 21 de 1900.—*Ignacio Pombo.*

En las páginas de la Historia Nacional figurará siempre el nombre del General Donato Guerra con todos los esplendores de la gloria, con toda la majestad del patriotismo y con toda la melancolía del infortunio. Luchó como un caballero antiguo por su patria y por sus ideales, y cuando se acercaba el gran triunfo que habría de levantarle hasta las cumbres más altas del poder, murió trágicamente sin haber llegado siquiera á contemplar la tierra prometida. Consagrémosle siempre en recuerdos lo que la suerte le negó en prosperidades.

Tepic, Octubre 25 de 1895.—*Antonio Zaragoza.*

El General Donato Guerra, cuyas virtudes fueron bien conocidas, debe su recuerdo vivir siempre en el corazón de sus compatriotas. Yo, admirador de esas virtudes, ríndole eterno homenaje á su memoria.

Campeche, Octubre 30 de 1895.—*Joaquín Z. Kerlegand.*

El General Donato Guerra, á quien tuve el gusto de tratar, reunía condiciones que siempre conducen al hombre, siquiera sea por el sacrificio, á dejar una memoria gloriosa y siempre respetada entre sus conciudadanos. Tenía en efecto, una honradez acrisolada, una firmeza inquebrantable de principios, un patriotismo jamás desmentido, un valor á toda prueba y una generosa magnanimidad. La generación en que vivió le hace justicia y con ella se la seguirán tributando las generaciones venideras.

Guanajuato, Octubre 18 de 1895.—*Joaquín Obregón González.*

No es por su valor, con haber sido muy grande, ni por su talento natural, ni por su patriotismo, ni por tantas otras cualidades que la historia le reconoce á Donato Guerra, por lo que lo admiro; es porque fué uno de esos hombres excepcionales que merecieron el dictado de "un carácter." Personalidad saliente y vigorosa, desde la mas humilde esfera

supo elevarse, sin auxilio ageno, á la más alta. Comprendió eso que el pueblo inglés y americano cultiva con el nombre sonoro, como un toque de clarín, de *self-help*, y fué uno de esos héroes que, empezando por labrarse á fuerza de energía y de constancia su propia cultura, acaban por contribuir poderosamente al progreso de su país y de su raza.

Entre nosotros, Juárez y Díaz personifican ese tipo. Donato Guerra, aunque en menor escala, se les asemeja y eso solo bastaría, si otros méritos no tuviese, para su gloria.

Tepic, Septiembre de 1900.—*Pablo Rocha y Portu.*

El General Donato Guerra fué el prototipo de los militares por su excelsa virtud, su hidalguía y su lealtad; cualidades que si bien es cierto lo condujeron al sacrificio en aras de la Patria y de la Libertad, también lo es que lo inmortalizaron. Por eso vive entre nosotros querido, respetado y sirviéndonos de modelo.

¡Feliz el soldado que logre imitarlo!—*Pedro Troncoso.*

Al Señor General Donato Guerra: Fué un liberal incorruptible, amigo leal, honrado en la acepción de la palabra, patriota sin mancha, que con su sangre cultivó el árbol sagrado de la Libertad é Independencia de la Patria; y por lo mismo, en vida admiré siempre sus virtudes cívicas y hoy venero su memoria.

La Piedad, (Distrito Federal), 14 de Agosto de 1900.—*Mariano Ruiz.*

La inmensa mayoría de los que mueren, descienden á la tumba.

Sólo los que sacrifican su existencia en aras del deber, ascienden á la inmortalidad.—*Gilberto Crespo y Martínez.*

El eminente General Donato Guerra, nos ha legado el laureado blasón de su inmortal renombre, unido á nuestras glorias nacionales.

Nada más justo que el entusiasta homenaje que ahora le rendimos, cual noble ofrenda de admiración, de respeto y de cariño, á su memoria esclarecida.

Dr. Máximo Silva.

Al inolvidable patricio Gral. de División Donato Guerra: Eminente ciudadano y esclarecido patriota, se destaca su grandiosa figura entre los campeones de la democracia, como la de un soldado valiente, pundonoroso y cuya acrisolada honradez y caballerosidad fué proverbial, causando por sus hechos la admiración y el respeto de propios y extraños. Su recuerdo vivirá siempre en el corazón de todo buen mexicano.—*Ramón Terán.*

Si el valor acrisolado y la lealtad á toda prueba, merecen los honores de ser consignados en la Historia, el General Donato Guerra, que poseía ambas cualidades en su premo grado, es acreedor á una de sus páginas más brillantes.

México, Agosto 18 de 1900.—*A. del Río.*

Cuando la Historia escriba el juicio definitivo de los hombres que tomaron parte activa en los hechos militares que precedieron á la época de prosperidad en que vivimos, la figura del Gral. Donato Guerra se destacará en el horizonte, rodeada de una aureola de merecido prestigio, por haber sido uno de los Jefes en quienes el valor, la modestia y la conciencia del deber, llegaron á formar, un carácter que contribuyó poderosamente á preparar el advenimiento de la evolución más notable del sér político de nuestro país.

México, Agosto 23 de 1900.—*Rafael Rebollar.*

El Ilustre General Donato Guerra, tipo del valor y caballerosidad, tan leal con su patria y su bandera, coronó su altiva frente con los inmarcesibles lauros que su robusto brazo arrancara á la victoria.

Su fin trágico hace estremecer aún de indignación el corazón de los buenos mexicanos, pero la Historia justiciera recogió su sacrosanto nombre y lo inscribió en sus benditas páginas, al lado de los de Ocampo, Valle, Arteaga y Degollado, mártires sublimes de nuestra preciosa libertad.

Ocampo, Octubre 24 de 1895.—*José R. Jazo.*

Soldado leal y valeroso; su denuedo é instrucción le llevaron por gloriosa senda á los altos puestos de la jerarquía militar, su noble y caballerosa conducta alcanzó la admiración de sus amigos y el respeto de sus enemigos, y como el Bayardo de la antigüedad, su nombre pasó á la historia para simbolizar en la época presente al guerrero sin miedo y sin tacha.

México, 23 de Agosto de 1900.—*Lic. Juan Orozco.*

...¿Quién no conoce la figura épicamente simpática del malogrado General Donato Guerra?—Mi sincera admiración por lo grande y noble, consagra un recuerdo de respeto al ilustre nombre del valiente y modesto Jefe, cuyo civismo tanto le enaltecíó ante la Patria que hoy venera su memoria.

El Paso, Texas, Agosto 21 de 1900.—*Francisco Mallén.*

Los que tuvimos el orgullo de militar al lado del General Donato Guerra en los días de prueba y vimos de cerca su valor, su abnegación, su patriotismo y sus altas virtudes, somos los que podemos valorizar la pérdida que sufrieron con su muerte las libertades públicas de las que fué siempre celoso defensor y guardián irreprochable. Sin miedo y sin tacha, como el caballero de la leyenda, tuvo por norma el deber, por religión la amistad, y por lema, aquel que guió sus acciones: *todo por la Patria.*—*Ireneo Paz.*

Si hay en México un hombre que se haya conquistado por sus brillantes hechos los honrosos títulos de leal, valiente y honrado, es el Benemérito General Don Donato

Guerra. Este dignísimo militar fué el Bayardo Mexicano: héroe denodado y generoso, compasivo con los vencidos, grande en la desgracia, fiel con sus amigos, patriota hasta la abnegación; y podemos también llamarle como á aquel ilustre francés: *El caballero sin miedo y sin tacha*.—*Francisco Santa Cruz*.

El infortunado General de División Donato Guerra, inteligente, instruido, valiente, y sobre todo honrado y leal á toda prueba; si no muere, habría sido de gran utilidad á nuestra querida patria.—*Gral. Joaquín Rivero*.

Donato Guerra, hijo del pueblo, y que por sus patrióticos servicios y su valor sereno, ascendió á General del Ejército de la República, es un ilustre ejemplo de la injusticia que habría, si en vez de estimar á los hombres por sus méritos, se les estimara por sus abuelos.

Ensenada de todos Santos, (Baja California), Octubre 25 de 1895.—*A. Guerrero y Porres*.

Donato Guerra: No es llamado este siglo para juzgar tu valor, tu talento y tu patriotismo.

Otra generación, sin pasiones ni odios de partidos, con la serena calma de la imparcialidad, colocará tu nombre con letras brillantes en las páginas sacrosantas de la Historia.

México, Noviembre 10 de 1895.—*Federico M. Fusco*.

Donato Guerra: Por su valor heróico y sus virtudes militares, fué el prototipo del soldado mexicano; defensor de los derechos del pueblo, militó en las filas del partido liberal, siendo uno de los más ardientes y entusiastas colaboradores de la obra grandiosa de la paz y de progreso, llevada á cabo por la sabia administración del General Porfirio Díaz.—*Tomás Hernández*.

Capitán expertísimo, formado al calor de las luchas de la democracia; liberal inmaculado, enérgico y trabajador, el General Donato Guerra estaba destinado á conquistar

sus más brillantes lauros en las lides de la Administración, del orden y del progreso material de la República. Herido de muerte por la fatalidad, desapareció cuando la aurora de la paz, por él soñada, delineaba apenas los densos nimbus de oscurantismo que ocultaban el hermoso porvenir de nuestra Patria. Su memoria debe perpetuarse entre nosotros, por haber sido patriota esclarecido, militar pundonoroso y el más hidalgo de los amigos.

Chihuahua, Octubre 16 de 1895.—*Ignacio Velázquez*.

Ante la tumba del egregio General Donato Guerra: Defendiste tu patria con valor resuelto.... Caudillo inmaculado y liberal valiente, derramaste tu sangre generosa por la prosperidad de tu querida patria.... y moriste en efecto; pero tu empuje vigoroso nos conduce aún por progresista senda.

Laredo Tamaulipas, Octubre 22 de 1895.—*Francisco de P. Villaseñor*.

El esclarecido Jefe del Ejército Mexicano, C. General Donato Guerra, mereció bien de la República por sus hazañas y virtudes.

Su espada defendió los santos derechos de la Patria y del pueblo y consumó el sacrificio de su propia existencia en el ara de las libertades públicas.

Durango le hizo con orgullo su hijo adoptivo, y después de su muerte le aclamó Benemérito del Estado.

En nombre de sus hermanos los hijos de este suelo, justos apreciadores de los grandes méritos y culminantes virtudes del ilustre difunto, rindo cariñoso homenaje á la memoria de tan insigne patriota, de tan eminente repúblico, de tan ínclito soldado, y pongo respetuoso, una corona de inmortales, sobre el altar en que la patria le venera.

Durango, Octubre 21 de 1895.—*J. M. Flores*.

Los hombres que como el General Donato Guerra, al presentarse á juicio, ante el tribunal augusto de la Historia, ostentan una hoja sin mancha y sellada con la sangre del martirio, en la que sólo brillan el valor y el patriotis-

mo, la lealtad y la honradez, son dignos de la veneración del pueblo y del culto de la posteridad.—*Jesús Aréchiga.*

El ilustre patricio General Donato Guerra, que al lado del benemérito General Ramón Corona, luchó por la autonomía de la República contra la intervención y el llamado Imperio, es acreedor á la gratitud nacional.—*Melitón Hurtado.*

La honradez, la lealtad y el pundonor militar, son la más pura condición del soldado; Donato Guerra poseyó estas virtudes. ¡Ojalá que su ejemplo encuentre muchos imitadores en nuestro Ejército, que debe estar orgulloso de haber contado entre sus miembros á este Jefe!

México, Octubre 26 de 1895.—*Antonio Tovar.*

Nada más grande ni más meritorio á los ojos de la humanidad, que el sacrificio espontáneo y desinteresado de la vida, por la salud de la Patria; y porque de esa naturaleza fué el que llevó al sepulcro al inolvidable y malogrado General Donato Guerra, el nombre de este ilustre y eminente patriota, vivirá grabado con caracteres indelebles, á despecho del tiempo que todo lo destruye, en el gran libro de la historia y en el corazón de todos los buenos mexicanos.

Chihuahua, Noviembre 7 de 1895.—*Genaro Arreola.*

El elogio á los vivos es lisonja; voy á encomiar á quien no respira:

“Así como en Napoleón I, predilecto del augusto Marte, los siglos reconocerán en el denodado General Donato Guerra á un genio sin segundo.”

Chihuahua, Agosto 8 de 1900.—*Lic. Manuel Boix.*

Todo buen mexicano recuerda con gratitud, la memoria del esclarecido patriota y valiente General Donato Guerra.

Chihuahua, 1895.—*L. Emilio Lafón.*

“El primer soldado que mis ojos vieron fué Donato Guerra, humillando en “La Coronilla” al invasor francés.

Al entrar en la vida pública, fué también Donato Guerra mi primer modelo de delicadeza, renunciando los elementos que el Gobierno de Juárez le confiara, antes de emprender en su contra oposición leal y franca.

Y cuando me afilié en el partido porfirista, miré con júbilo á Donato Guerra identificado con nuestro caudillo en sus ideales de progreso, de moralidad y de orden.

Venero, pues, la memoria de Donato Guerra, como un patricio insigne, valeroso soldado de la patria, iniciador de una política honrada y digno compañero del único jefe que he reconocido en el único partido político á que he pertenecido desde niño y en el que empiezo á ser vi-jo.

México, Octubre 27 de 1895.—*Agustín Arroyo de Anda.*

“Así como el ignorante está muerto antes de haber cesado de existir; el hombre de talento, vive, aun después de muerto.”—*MABIERE.*

Jamás el hombre llega á ser grande si no es por su talento, noble por sus sentimientos, respetable por sus virtudes. La Naturaleza habíale prodigado estas dotes, al esclarecido patriota General Donato Guerra, á quien dedica este humilde pensamiento el que fué el último de sus subalternos.

Ciudad Juárez, Octubre 28 de 1895.—*Manuel Tavares.*

Los hombres que como el General Donato Guerra han escrito su nombre con su propia sangre en el libro de la Historia, no necesitan elogios.—*Dr. Ricardo E. Manuel.*

Los hombres, con las condiciones del General Donato Guerra, son héroes y pasan á la posteridad con respeto y admiración de sus contemporáneos, porque jamás muere su memoria. Se suceden las generaciones y éstos viven en las páginas de la inmortal historia. Los que conocimos al General Donato Guerra, los que palpamos su generosidad, su civismo, su estricta subordinación, valiente entre los valientes, modelo de acrisolado patriotismo, modesto, pundonoroso y honrado en la extensión de la palabra, malde-